

EL COMBATE

ÓRGANO RADICAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

DEFENSOR D LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL DISTRITO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.— Un trimestre 0'75 id.
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.
Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.

PAGO ADELANTADO

No se devuelven los
originales

ADVERTENCIAS

La correspondencia literaria, al director, calle de Colón, núm. 83, y la administrativa al administrador, Mayor de Sánchez-Ocaña, 42.

Candidatura popular para diputado á Cortes

DISTRITO ELECTORAL DE BÉJAR

Don Francisco González Clemente.

Tenía que suceder

La campaña que hemos venido iniciando en números anteriores para que se descorriera el velo que cubría la cuestión electoral, se ha visto coronada de gloria. ¿Como no? La verdad resplandece siempre que se sostiene con valentía y dignidad como ha ocurrido en la ocasión presente.

Unos cuantos ciudadanos honrados que veían atropellados sus derechos, han llevado á la práctica el pensamiento por nosotros expuesto. Esos hombres conscientes han sido los pilotos que han sabido conducir la navecilla de la opinión á puerto feliz.

En magna asamblea, cosa poco común en estos casos, ha exteriorizado el pueblo su modo de pensar, ha emitido libremente los dictados de su conciencia, hasta conseguir proclamar un nombre que le represente.

En la noche del jueves último nos convencimos de que aún hay en Béjar corazones que latén con febril entusiasmo y de que no están dispuestos á servir de instrumentos ni de esclavos de los encumbrados sin

méritos que la corte de aduladores quieren convertir en señor feudal.

El nombre proclamado por el pueblo para que vaya al Parlamento, es el que figura en la candidatura que publicamos á la cabeza de nuestro periódico, dignísimo ciudadano que ostenta un título que le honra, é infinidad de méritos que nos abstenemos de relatar, porque no se atribuya á pasión.

Don Francisco González Clemente es el candidato popular; el verdadero representante del pueblo á quien todos debemos apoyar con esfuerzo sin imitar el ejemplo que siguen los esclavos de á *tres pesetas*, pobres parias que se labran el lastimoso estado en que se encuentran.

El triunfo moral es nuestro y no dudamos que con constancia y fé se conseguirá rematar con éxito la obra emprendida.

Así lo esperamos de todos los amantes del distrito.

¡Viva, pues, la candidatura de los hombres libres! ¡Fuera conciliábulos!

ESTE.

EL SEÑOR SALMERÓN Y SUS ALIANZAS

LA VERDADERA DOCTRINA DEMOCRÁTICA

No cabe duda que el señor Salmerón ha sufrido una lamentable equivocación, al creer que él puede, por sí y ante sí, pactar alianzas con los partidos ó entidades que él crea conveniente. El jefe de la «Unión» es un ser olímpico; su soberbia majestad le hace ver las cosas completamente al revés. Ni él ni ningún jefe de partido que se llame democrático, puede pactar, porque sí, con otros partidos y entidades. ¿No le parece al señor Salmerón que lo natural, lo lógico hubiera sido convocar á todos los organismos que componen la «Unión Republicana» y de conformidad con ellos obrar? ¿De donde saca dicho señor que los organismos que componen la citada «Unión» están dispuestos á pasar por esos pactos que él ha hecho á espaldas del partido y obrando autocráticamente?

No, señor Salmerón; el partido republicano no pasa por lo que usted ha hecho. Si usted cree que la Solidaridad es un bien y que todos vamos ganando al hacerla, ¿por qué no ha reunido una asamblea y exponiendo en ella las razones que usted creyera más adecuadas llevar el convencimiento á los ánimos de todos ó por lo menos á la mayoría, y hecho esto someter el asunto á una votación y acatar lo que resultara? Pero no, al señor Salmerón le ha parecido mejor hacerlo él *solito*.

La manera de obrar del jefe de la «Unión» no diremos, ni dirá nadie que es democrática; únicamente la apoyarán los que componen el séquito del señor Salmerón, porque así les conviene á sus propósitos nada patrióticos, pero en cambio muy beneficiosos, para todos ellos, pues sin la tan cacareada Solidaridad, la ma-

yor parte de ellos no tendrían acta en la próxima legislatura y perderían el *modus vivendi*.

Todos los jefes pueden pactar ó hacer alianzas cuando estas sean beneficiosas para los fines que se persiguen, pero consultando siempre á las entidades y organismos que componen el partido y marchar de conformidad con ellos; esto es lo democrático, esto es lo que debe hacer el jefe de un partido republicano y nunca debe obrar como si fuera un dictador ó jefe de un partido absolutista.

Hace tiempo que el señor Salmerón nos ha demostrado que no es ni será nunca revolucionario, pero lo que no sabemos es que no fuera republicano, como ha demostrado al pactar con partidos y entidades políticas tan disconformes de nuestras ideas sin consultar para ello la voluntad del partido «Unión Republicana»; en el pecado lleva la penitencia.

El recibimiento que ha tenido en Barcelona, le habrá hecho ver que los verdaderos republicanos no están dispuestos á acatar el *orden* y *mando* que él ha querido imponer y que puede ir del brazo con Vázquez Mella, pero abrigamos la seguridad de que no irá con él ningún republicano que lo sea de verdad y por convencimiento.

BOLÍVAR.

CRÓNICA RETROSPECTIVA

RETROCESO

Para los liberales, republicanos, socialistas y en general, para todos los radicales deseosos del progreso de las ideas de libertad en España, vienen tiempos ahora de prueba, de lucha á muerte, si no queremos perecer sepultados en el cieno que los reaccionarios quieren mezclar con la corriente mortecina de la vida española.

Cuando Maura vino al poder se creían los muchos ilusos que aún existen, traería consigo la contemporización de ideas existente en todo hombre del día, civilizado; y como tal se alegraron muchos rotativos y aplaudieron su venida pensando en una política estable y moderada.

Y el *gran César*, colándose suavemente en el laberinto de las leyes, sin ruido, para que la gran masa del país no se enterase, apoyó la ley de Jurisdicciones, declaróse enemigo de los indultos políticos, dió carpetazo á las esperanzas liberales del pueblo rasgando la ley de Asociaciones, transformó al ejército en católico á la fuerza haciéndole asistir á los actos religiosos, abolió de hecho el matrimonio civil atropellando brutalmente las creencias de gran mayoría de

ciudadanos, hubo de aliarse con curas cerriles y obispos intransigentes, haciendo de guardián del *Santo Oficio* al prender á un fraile que se separa del convento, resucitando al cadáver insepulto ya pútrido y mal oliente del carlismo; y en alegre, juerguista, bullidor maridaje con frailes, sacristanes, monjas, curas, monagos, obispos y cardenales, llevó á Guisasaola de incógnito y por sorpresa á Valencia y encerróle en su palacio rodeado de miles y miles de guardianes.

Mientras, en la huerta valenciana se enseñoreaba el robo arrastrándose á las puertas de la casa de un general, deteniendo diligencias en marcha, huroneando en barracas, asesinando indefensos campesinos; y entre tanto el *Pernales* erigíase en «Justicia mayor» de Andalucía y en Aragón una banda de forajidos asaltaba á viandantes.

Y en los tiempos felices en que se daban al año, con carga al contribuyente, cuarenta millones de pesetas al clero, otros cuantos á la casa real, y cerca de tres millones para cesantías de ministros, la emigración recrudecía, campando los agentes reclutadores por sus dominios, embutiendo los buques negreros de carne hermana nuestra, de infelices españoles que marchaban hacinados en hediondas bodegas viendo con sus cándidos ojos un deslumbrante porvenir cerca de sí, alegre baile de áureas monedas, viandas exquisitas, palacios, bienestar y riquezas, que luego, ¡desgraciados!, trocábanse al llegar á la tierra de promisión en miseria, pan negro y agua, chozas oscuras, esclavitud y amargas penas, encargadas éstas de llevarse á otro mundo quizá mejor á pedazos de nuestra carne, culpables de haber nacido en *mauritania*.

Y entonces aquellos que querían unir su corazón á otro adorado sin mediador de iglesia, veíanse obligados á abjurar tres veces en público de religión que ya no profesaban; si querían enterrar su cuerpo en lugar civil, los curas se le arrebataban enterrándole en *sagrado*, porque en la *maurisma* el poder civil reside en la Iglesia; y si querían cursar una carrera, un destino, cualquier medio de vida, tenían que arrastrarse á las plantas de un párroco para que certificase lo que exigían su *mansedumbre*, su *buen conducta cristiana*...

Y en Barcelona se descubría por unos obreros cierto subterráneo que comunicaba con dos conventos, uno de monjas y otro de frailes; en él se encontraron además varios objetos de uso... doméstico...

Llegó un tiempo en que los espíritus libres, independientes, incapaces de arrastrar su cuerpo ante fetiches ni santones se nacionalizaban ingleses, franceses ó suizos, pues los estados con libertad imponen el ánimo del *Purísimo*, del *César*.

¿Que por qué ocurría todo eso? Porque *cada pueblo tiene el gobierno que se merece*. Aunque quizá llegue tiempo en que el león anestesiado se despierte y entonces surja del impetuoso oleaje de la multitud un 93 que desbordando por los campos yermos ríos de sangre y bilis los vivifique y haga surgir de ellos la riqueza, el Progreso, la Libertad.

AULIO EDUTORRI.

REUNIÓN SENSACIONAL

LA ASAMBLEA DEL JUEVES

GONZÁLEZ CLEMENTE CANDIDATO POPULAR

Se empezó el acto á las ocho y media de la noche en el salón del Progreso. En el escenario se encuentra la comisión firmante de la hoja convocatoria y nutridas representaciones de Lagunilla, Horeajo, Montemayor, Aldeacipreste, La Calzada y otros que no recordamos.

Preside nuestro querido amigo y correligionario don Luís Caballero, encontrándose el espacioso salón completamente lleno con personas de todas las clases sociales y partidos políticos de Béjar.

El presidente, después de decir que es un hecho extraordinario y fuera de lo corriente el acto de reunirse los electores todos con una común aspiración, expuso el objeto de la asamblea, que no es otro que, sin discutir personas ni doctrinas, nombrar un candidato para las próximas elecciones que reúna las condiciones debidas, y no á gusto del Gobierno, sino del cuerpo electoral. (Nutridos aplausos). A continuación invita á todos los concurrentes á hacer uso de la palabra y exponer su opinión.

El alcalde de Montemayor, Máximo Ortigosa, se levanta y protesta en nombre de los electores del citado pueblo de que se elijan los diputados por encasillado y no por la voluntad del pueblo. En representación del que preside proclama candidato popular á nuestro querido correligionario y amigo don Francisco González Clemente.

El proclamado pregunta á la asamblea que si, ante todo, están dispuestos para la lucha y para contrarrestar la candidatura ministerial. (Voces: ¡sí! ¡sí!). Valientemente dice que todos los pueblos que ha recorrido en estos últimos días quieren una representación del pueblo, no del Gobierno, no del Palacio... de nadie. (Aplausos).

La designación popular es difícil porque los electores están acostumbrados á votar al que se les dice. Se reconoce insuficiente para ser diputado por Béjar y pide se vea antes de nada cual es lo que conviene más al distrito, si un hombre de ciencia, un político, un comerciante, etc., pero que sea un hombre de energía, amante de Béjar y su distrito, que vaya al Parlamento y trabaje con entusiasmo por sus intereses. Señalando á Caballero (don Luís) manifiesta que reúne mejores condiciones que él, pues constantemente ha demostrado su amor á Béjar con la palabra y la pluma. Y en idéntico caso está persona tan íntegra y entusiasta como don Pedro González Bolívar, digno intérprete de las opiniones republicanas que el pueblo bejarano profesa en su inmensa mayoría. (Grandes aplausos).

Don Juan García (abogado, carlista y uno de los firmantes de la convocatoria) empieza refiriendo el cuento de un baturro que iba á una reunión como la actual, y preguntado que pensaba hacer en ella dijo que á «mangonear» y «fisgonear» en todo. «El que venga aquí á lo mismo—dice—no le queremos, que se marche. (Ovación).

Culpa del estado agónico de Béjar á nosotros mismos y encarece la necesidad de un diputado que vaya al despacho del ministro y le diga: «Si inmediatamente no me da usted dinero para construir un pantano, para mejorar la industria, para matar el hambre bejarana, voy mañana al Parlamento y digo al país la situación de mi distrito, mas á ustedes les obstruyo, les cohibo, les mato políticamente. El pueblo sostiene al Estado y éste se debe al país, y si hasta aquí no ha habido en las Cortes un representante digno que le haya ahora. (Nueva ovación).

En apoyo de su tesis cita el ejemplo de Alcoy, antes moribundo y ahora floreciente, merced á la iniciativa de una asamblea popular que condujo á la vida activa al entonces joven don José Canalejas.

Y Béjar está en la obligación de dar el acta en limpio á su elegido popular, pues se comprendería que si al diputado que le haya costado seis mil duros la elección le pide un elector cualquier favor le despida diciéndole: «Yo no hago nada; ya te he pagado.» (Grandes aplausos).

Nuestro estimado compañero don Eulogio García, abunda en lo dicho por los anteriores oradores, siendo su discurso muy aplaudido.

(En este momento sube al sitio donde están las comisiones una del importante pueblo de Candelario, compuesta del juez municipal, del secretario nuestro querido correligionario don José María Vallejera, de don Matías Sánchez y don Miguel Domínguez, siendo acogida su presencia con nutridos aplausos).

Don Luís Caballero pregunta que si se elige candidato por unanimidad al señor González Clemente. (Entre grandes aplausos así se acuerda). Felicita á la asamblea por la elección que ha hecho y concluye recomendando al elegido tenga siempre en cuenta lo que debe á Béjar y á los pueblos del distrito.

De nuevo se levanta el señor González Clemente siendo acogido con nutridos y prolongados aplausos. «La misma dificultad—dice—que ha habido en revelar nombres para la designación de candidato, es prueba de la ausencia del *pasteleo*».

Pregunta si es una proclamación espontánea la suya y escuchado el asentimiento unánime de los asambleístas, manifiesta que se considera falto de condiciones para aceptar el nombramiento; muy emocionado dice que á sentir cariño por Béjar no le ganará nadie, pero considera que el entusiasmo popular y sus escasas fuerzas, se estrellarán ante las artimañas, los pucherazos mauristas y los elementos monetarios. (Aplausos)

Acepta el cargo tan pesado porque cree no debe ya retirarse, pero manifiesta repetidas veces que si hay en la reunión un solo individuo que tenga opinión contraria á su nombramiento, que lo diga y se retirará.

La concurrencia, electrizada por su berbo cálido, prorrumpe en voces de «¡Es la voluntad de los electores!» y las comisiones de los pueblos ratifican á una su adhesión completa á nuestro amigo.

Don Juan García, en ademán arrebatador, da la más expresiva enhorabuena

al pueblo bejarano y concluye aconsejando que el calor y entusiasmo que reina en el salón no se amortigüe al salir á la calle con el frío que hace esta noche. (Risas y grandes aplausos).

Este joven que traía la prevención en contra de la gran mayoría republicana concurrente á la reunión, por sus ideas contrarias, se ha ganado las simpatías de todos. Cabe usted mejor en nuestro campo, joven, pues sin duda está equivocado.

A las diez de la noche concluyó el acto.

Resumen: TRIUNFO DE LA DEMOCRACIA. Y vaya nuestra enhorabuena á don Francisco, de quien esperamos el triunfo.

N. P.

QUISQUILLAS

Con la asamblea del jueves que ha sido la *flor y nata*, á muchos les ha salido el tiro por la culata.

Hubo varios oradores y entre ellos, uno nuevo que con su fraseología supo dar el golpe al huevo.

Se ha llegado á conseguir el deseo general, de tener un candidato que resulte popular.

Del distrito han acudido muchos pueblos y muy buenos, pidiendo les represente un simpático Galeno.

Hubo muchos que opinaron que estando á nueve de Abril, no se hallaba candidato ni buscado con candil.

Y queremos demostrar que al menos por este año, habremos llegado tarde; pero llegamos con daño.

Si abusos se cometieran y reinara el pucherazo, dispuesto está el bisturí para amputarles el brazo.

Nadie negará que tiene nuestro elegido elocuencia. ¿Que carece de fortuna? en cambio, es hombre de ciencia;

Los médicos que al votar demuestran compañerismo, pondrán al ministerial en la espalda un sinapismo.

Solo me temo de uno, que en elecciones no es bueno, voy á deciros quién es: de la Calzada el Galeno.

A los pueblos participo, aunque creo está demás, que solo á fuerza de *quita* triunfará el ministerial.

POPE.

Sección de Noticias

Para el Meteorologista

Nuestro colega local *La Victoria*, que tiene horas fijas de consulta con el Espíritu Santo, ha recibido de él la inspiración necesaria para escribir algunas cosas, que quieren parecer ingeniosidades. Con la poca delicadeza que en el

colega es innata, saca á relucir las buenas formas y dice todas las vaciedades que se le ocurren y se queda tan fresco, creyéndose que él es el prototipo de la fineza y el *buen ver*, por más que no mira derecho.

Una pregunta

¿Estamos los electores del distrito de Béjar condenados á sufrir eternamente representantes mudos?

Decimos esto, porque el maurista que ahora aspira á obtener nuestra representación en las Cortes, aún no sabemos como se expresa.

Como haga lo que con la Memoria de sus gestiones en la Alcaldía, podemos esperar sentados.

Esclavos á tres pesetas

Nuestro redactor *Este* se propone, si sus ocupaciones se lo permiten, escribir un folletín para nuestro periódico, titulado *Esclavos á tres pesetas*.

Seguramente será del agrado del público, porque según nos ha manifestado, figurarán en él personajes galoneados, que no son militares, y algunos significados políticos.

Más sobre las planchadoras

Parece ser que entre las planchadoras de Béjar hay gran revuelo por haberse enterado de que *La Victoria* tiene un obrador de planchado al por mayor y no paga la contribución correspondiente á la industria que en tan grande escala y con tan buen éxito ejerce, pues las planchas del colega son innumerables é indudablemente es imposible hacerle la competencia en asunto que tan bien domina la *compañera* que ve la luz—aún mirándola mal—en esta ciudad.

Nosotros aconsejamos á las planchadoras bejaranas mucha calma y resignación cristiana.

Enhorabuena

Se la damos muy cumplida á don Julián Téllez, por haber sido agraciado con la plaza de secretario de este Ayuntamiento.

Bajezas

La candidatura popular ha sido acogida con tanto entusiasmo, que sus contrarios—estos son pocos—emplean para contrarrestarla procedimientos poco nobles.

¿Conque pleitos, eh? ¡A que nos hacen tirar de la *manta*!

¡Señor alcaldeeeeeee!

Volvemos á rogarle haga entender á los regidores de mes á lo que están obligados, por que de lo contrario nos van á oír hasta los sordos,

De Valencia

Ultimas noticias recibidas de Valencia nos dicen que está siendo objeto de una cruda guerra la candidatura del honrado y valiente diputado radical don Rodrigo Soriano, para impedir que se sienta en los escaños del Congreso, á denunciar *estampilladores* y *farsantes*.

Infinidad de telegramas llegaron ayer á la capital levantina, firmados por muchos republicanos, alentando á los sorianistas para que defiendan la candidatura del señor Soriano y adhiriéndose á sus entusiasmos.

¡Cuanto miedo hacen los políticos que defienden al pueblo cuando reclama justicia!

BÉJAR.—Est. tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

EL COMBATE

PERIÓDICO REPUBLICANO

Director: Don Pedro González Bolívar

REDACTORES: Don Emilio Prieto y Villarreal. — Don Gabriel González. — Don Ramón Martín Sánchez. — Don Aurelio Nicolás Pinto. — Don Eulogio García Rodríguez.

COLABORADORES: Don Hipólito Rodríguez Pinilla. — Don Rodrigo Soriano. — Don Valentín Cáceres. — Don Santiago Riesco Cáceres. — Don José González Pinto.

Corresponsales políticos-administrativos en casi todos los pueblos de la provincia y en muchas poblaciones del resto de España.

Eulogio García Rodríguez

COMISIONES Y REPRESENTACIONES

Calle de Boteros, 11, BEJAR

En la actualidad cuenta con representaciones de importantes casas de vinos de Rioja y Manchegos, de vinos y licores de Jerez, de conservas vegetales y pescados, de pastas para sopa, de cacao, canelas y cafés, de ceras labradas y productos manchegos, de tejidos de seda y de banovas y alfombras, de estuches y cajas para platerías, joyerías y confiterías y otras de que no hago mención.

AGENTE DE LA COMPAÑÍA DE SEGUROS DE INCENDIOS «LA POLAR»

Detalles y catalogos de precios a quien los pida

Provincia de

Sr. D.

Disponible

Disponible